
意想不到的速度
15个工作日4000万元贷款到账

在桐乡经济开发区维兹公司的建筑工地，4 层大楼

已初具规模。日晒雨淋，公司项目负责人方亚洲晒得黝

黑，但相比前段时间，看着轻松了很多。原本300天的工

程项目，5月底就完成结顶，比预计时间提前了一个月。

2020 年末，桐乡经济开发区与维兹对接招商事宜。

2021 年 3 月，项目落地，6 月挂牌，10 月开工建设⋯⋯方

亚洲记得很清楚，他刚来桐乡时，这里还是一片农田。

那天太阳很大，但工地上推土机忙个不停。

桐乡经济发达，形成了以数字经济、新材料、新制造、

新时尚为主的优势主导产业，综合实力位列全国百强县

（市）第一方阵。然而，头部企业突出，腰部企业却相对

薄弱。今年 3 月，桐乡全面部署启动“壮腰工程”行动计

划，并出台专项培育政策。

维兹就是腰部企业之一。它在桐乡的这处用地约

31 亩多，建地面积 2.8 万平方米，造楼的成本在 4000 万

元左右。按照以往经验，如从银行贷款，需2个月才能走

完流程拿到款项。在桐乡，维兹从桐乡农商银行开发区

支行拿到这笔贷款的时间是15天。

“今年3月份，第一笔款项就已经到位。”关心工程进

度的方亚洲，几乎没有为钱发过愁，“这 4000 万元贷款

到位，造楼的钱有了，进度就很快，一点都没有耽误。”

瞬息万变的局势
5个月了货还在海上漂着

维兹的一大主营业务是智能家居驱动系统，40%的

份额销往欧洲，40%运往北美，还有一部分则是俄罗斯、

乌克兰等地。

当下做外贸，可想而知，不可能都是好消息。关于

维兹的一个小插曲，方亚洲就被好多人问起过。

今年 1 月份，维兹将一批 50 万元的定制产品，通过

海运送往乌克兰。谁曾想，两个月后，货船抵达乌克兰，

采购商却因为战乱逃离，这批产品只能运回中国。如今

5个月过去，货还在海上漂着。

“货物是定制的，卖给其他人肯定要亏钱，再加上来

去的运费，这一笔就要损失十几万元。”这只是外贸物流

的一个缩影。

对于外贸公司来说，物流多出的每一公里，都是成

本的叠加。维兹的生产工厂在苏州，当初之所以选择将

公司搬往桐乡，其中一个原因，就是看中了这里与苏州、

上海、宁波的一小时交通圈。但也有

不可控因素，比如战争，还有疫情。

两个月前，受上海疫情影响，

公司本通过上海港出的货物只

能改走宁波港。这意味着每吨

物流成本要增加两三百元。生

意好时，公司一天要走 500 吨货

物，增加的运输成本就是上万元。

6 月 1 日起，上海全面恢复正常

生产生活秩序。这一天，方亚洲的工

作群里，物流对接的信息就没停过，一大

早，他就联系了一车货去苏州组装。

“大家都很关注上海的情况，得知这个消息后，就提

前对接起来了。”方亚洲说，“经历多了，大家都知道要有

备选方案。这个港出不去，另外港口哪些船可以走，都

要心中有数，能随时调配。”见招拆招，方案要做到比碰

到的问题多。

至关重要的信心
又接到了嘘寒问暖的电话

方亚洲格外关注央视新闻联播和国际频道，每天必

看，原本熟悉的业务，在新形势下，需要不断应对变化。

蹲点当天，早上 10 点不到，方亚洲接到了桐乡市经

济开发区经济发展服务中心的一个回访电话。打电话

来的是项目推进组的负责人鲍峰，询问开工、抵押等相

关手续是否办理妥当。

在桐乡，企业进入开发区后，从签订招商协议，到拿

地、土地挂牌、厂房设计、进场施工⋯⋯每个阶段，都有

具体人员跟进。这样嘘寒问暖的关心电话，方亚洲几乎

每天都要接到好几个。有来自开发区项目推进组的，有

来自经济网格员的，还有金融服务团队的。

“我们最希望的就是企业顺顺利利开工，有什么需

求、问题，及时跟进了解，第一时间协调沟通。”一有时

间，鲍峰就和同事们往工地跑，实地了解企业诉求，“尤

其疫情之下，如何确保工程按时完工，人员齐整和物流

畅通很关键，我们就要想办法做好对接。”

这让方亚洲感受到桐乡对企业的重视，和实打实的

帮助。离开湖北黄冈老家在外打拼 20 多年，他在深圳、

苏州等地都待过。在桐乡，他深刻感受到，“政府扶持中

小企业的力度很大，对企业的关注度很高。”

困难面前，信心尤为重要。而这样的人情味，正是

提振信心的一剂良方。

未雨绸缪的思路
求职者多了，招工却还是不容易

搬到桐乡后，到今年6月，方亚洲已经前前后后新招

了10多个员工，其中40%来自桐乡本地。他觉得今年有

一个新变化，招人比之前容易了，“以前很多求职者对薪

资、住宿环境都有比较高的要求。而今年薪资下降5%~

10%左右也能被接受。”

相比工资，求职者更看重是否稳定，有没有提升空

间。方亚洲常跟员工说，不仅要“落”在桐乡，还要扎根

在桐乡，他还常开玩笑，让员工争取做“桐乡女婿”。

“员工想有稳定的工作，我们也想有稳定的员工，能

够一步步培养成人才。”方亚洲坦言，企业的竞争比的不

是设备有多先进，而是管理优化，员工精简。

在苏州，维兹已尝试与当地高职院校联合培育人

才，“我们也跟桐乡湖北商会沟通联系过，看看能不能与

当地高职院校联系对接。”

采访中，方亚洲很少谈困难，在他眼里，问题和困难

无可避免，想办法去解决便是了。“思路决定出路，打铁

还需自身硬，内生动力才是最重要的。”面对国外疫情、

物流受阻，维兹也开始考虑，是否要开拓国内市场。

相比抱怨，解决问题一定是更优选项。
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本报记者 朱丽珍 蓝震

6 月初，连日下雨，嘉兴桐

乡经济开发区一处建筑工地

依旧热火朝天。这里是浙江

维兹健康科技有限公司（以下

简称维兹）的新建大楼。原本

规划 6 月底结顶，如今已超前

一个月完成了进度。

和很多经营外贸生意的

企业一样，维兹也面临物流不

畅、成本增加等诸多挑战与难

题。是躺平还是破局？钱江

晚报·小时新闻推出“问企·钱

江晚报记者大型蹲点系列报

道”，在这家企业，我们看到了

坚守和反思，以及一家企业之

所以能杀出重围的秘诀。

15个工作日4000万元贷款到账，主管部门每天“嘘寒问暖”

桐乡外贸企业负责人：

这样的人情味，是提振信心的良方

贷款及时到位，让担心工程进度的方亚洲不再为资金发愁。

公司开始开拓国内线上市场。


